

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO  
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 12 DE ABRIL DE 1924

Número 103

## UNA POLITICA NACIONAL

Acerca de esto hablaremos en nuestro próximo número y en nuestros próximos números. Estamos de acuerdo en que debe hacerse una política nacional. Sabemos que en lo que ello dependa de la acción del Lic. Jiménez, si a él le corresponde el ejercicio de la Presidencia, no habrá en este país sino una política nacional. Pero se insiste en esto con una intención que apenas sorprendemos. Si la política nacional supone una conciliación de todos los intereses para evitar una vida de discordia en la república, nadie podría oponerse a esa política nacional; nadie desea la discordia en la familia costarricense; nadie quiere que el odio se entronice en el alma de esta patria. Ya pasó la lucha: se pusieron los costarricenses en el lado que quisieron, sea por convicción sincera, sea por devoción personal, sea por el sentimiento o del deber, entendido por cada cual a su manera. No se odiaron los costarricenses, aún a veces fraternizaban en frente de las tribunas públicas. Todo eso ha terminado. No se diga que partido alguno triunfante habría asumido los poderes públicos con ánimo oscuro y para perseguir al enemigo político. Si hacemos el

ensayo de una democracia republicana es en el deseo de practicar el sistema, de vivirlo en cuanto tiene virtud, de sorprender el secreto de su bondad: queremos que el hombre adquiera la plena conciencia de su vida en el estado. Nada más. Por encima de esto está el supremo interés que tiene la patria de vivir en paz, de dar buen ejemplo, de fortalecer su vida, de ennoblecerse, de crecer, de iluminarse. El combate electoral no podía tener mejor fin y los costarricenses pueden y deben sentirse orgullosos que sea en el foro y no en los campos de batalla infame en donde se resuelven sus preocupaciones grandes.

Hay algo, sin embargo, que queremos decir de nuevo a propósito de esto de una política nacional. Se nos da a entender que esa política nacional quiere producir cierto enfriamiento entre los dos partidos populares. Nosotros pensamos que no, que esta idea no pasa de ser una aprehensión de ciertas gentes. Pero sí conviene que se tenga entendido que en el espíritu del partido republicano no cabe la menor idea de un desacuerdo injusto con su aliado el partido reformista. Si algunos enemigos desean esto, deséchenlo de su corazón. En el partido republicano no podrá cultivarse esa planta. No volvamos a 1913. En 1913 los hombres y los partidos se exhibieron todo aquello era un terrible juego de intrigas menudas; todo era sospechar unos de otros: todo era sembrar animosidades y desconfianzas; todo era abrir abismos.

No se abran abismos ahora: respetense los hombres y los partidos. Aspiremos a una política nacional en lo que esa política nacional tenga de majestuoso, pero no se hable de restarle virtud al magno ejemplo de civilismo que dió el partido reformista. El partido reformista es nuestro aliado sincero y el partido republicano de ahora quiere proceder con el Gal. Volio, con sus compañeros y con su partido con una perfecta e inalterable devoción y lealtad. Se habla de un miedo a Volio. Acábase ese miedo a Volio. Volio es un excelente costarricense.

### A las Directivas Republicanas

Se ruega a las directivas republicanas de todos los lugares de la República que se sirvan enviar a la mayor brevedad todos aquellos informes detallados respecto a los procedimientos electorales inoportunos cometidos por las autoridades públicas y por particulares el día de las elecciones.

El Partido Republicano hará en esta u otra forma todas las investigaciones que sean útiles para hacer constar aquellos desafueros y delitos electorales, por lo que eso tenga de valor histórico y por principio.

Se ruega al mismo tiempo, que las Directivas se mantengan organizadas y trabajen solidaria y activamente en esa investigación de hechos. Indíquense precisamente los detalles de los abusos llevados a cabo y las personas que participaron en ellos. Si pueden conseguir documentos acusadores traten de obtenerlos a fin de hacer capciosa la publicidad de esas cosas.

LA DIRECTIVA ACTUAL

Sin este Volio, patriota y caballero, la política desde el dos de diciembre se hubiera convertido en un infierno; los enemigos querían a Volio en lanzas rotas con el partido republicano; cultivaron ese simiente, sin éxito. Volio dió de sí lo que él es en sus mejores horas. Abrió su enteliguencia a la comprensión de la justicia; adivinó graves peligros y se puso en pie en una actitud maravillosa pero muy propia de político joven. Mató todo el mal público y salvó a su patria. Estos hechos no los olvidaremos en el partido republicano y esperamos que seremos siempre consecuentes con ese caballero y con sus compañeros.

Si aspiramos a una perfecta armonía de todos los intereses. El país necesita esta especie de equilibrio de sus fuerzas; necesita la paz, necesita el orden; necesita la concurrencia de todos los esfuerzos, de todas las inteligencias para seguir construyendo su vida.

Háblese de una política nacional no para salvarse o hundirse los partidos: hablese para salvar la república, para fortalecer sus prestigios, para tener patria, para realizar el inmenso programa administrativo que tendrá que afrontar un nuevo gobierno.

### El Censo de asiáticos

Se nos informa de Limón que el Lic. don Ernesto Martín, el Oficial don Manuel Luján de la casa presidencial y el Secretario de la Gobernación de Limón andan en el humildísimo oficio de hacer un censo de asiáticos. Desde luego se nos ocurre preguntar al señor Secretario de Gobernación por qué se le ha olvidado al gobierno la cuenta de los asiáticos residentes en el país. Teníamos entendido que había un censo oficial de asiáticos. Segunda pregunta: qué interés tiene la Secretaría de Gobernación en hacer un censo de asiáticos. Tercera pregunta: por qué necesariamente se cobra a los asiáticos dinero como consecuencia de estas diligencias. Se nos dice que se les está cobrando dinero a los asiáticos. No hemos visto nada publicado por la Secretaría de Gobernación respecto a este censo de asiáticos y menos a lo que deben pagar ellos por ser revisados sus papeles. Si conocemos una pregunta que hizo el Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar respecto a la alarmante introducción de chinos por Puntarenas y todavía a estas horas no se ha dado respuesta al señor Zúñiga desde la Secretaría de Gobernación? Se quiere averiguar, acaso si han introducido clandestinamente chinos en los últimos años? Y si esto sucediera han de pagar sólo los chinos el pecado de haber entrado furtivamente en el país?

Se nos informa además que la colonia china va a ser una presentación por medio de la Legación Americana.

### DON MANUEL MARIA CALVO

A edad bastante avanzada muere don Manuel María Calvo. Le vimos todavía hombre activo; después le advertimos como iba cediendo a las fuerzas que disuelven la vida. Don Manuel María era de los hombres de la vieja generación, de severas costumbres, de principios inflexibles, de adhesión contra todo lo moderno que rompe la virtud de las buenas cosas antiguas. A esta clase de hombres, admirables por su sencillez y por su apego al pasado que vivieron con nobleza, los ha sorprendido la precipitada evolución de este país desde hace unos veinticinco años. Desde hace unos veinticinco años, la patria que conocieron hombres como él, se ha transformado violentamente y lo que es peor, ha perdido mucho de lo bueno de sus días republicanos de simplicidad. El quedaba, como otros de su tiempo, como espectadores de esta patria que parecía dejar a un lado la modestia de sus antiguos días y entraba de lleno, casi un poco alocada en el camino del cosmopolitismo y de las reformas acaso prematuras. Pero él siguió siendo un ejemplo, como ciudadano cumplido, como caballero de buena estirpe, como servidor de su nación, como padre cuyo gobierno ejercía de acuerdo con máximas fuertes.

Ha vivido mucho, pero la muerte le encuentra como fué siempre. La muerte recoge su gran vida ennoblecida por el tiempo y por la experiencia.

Damos nuestro pésame sincero a su honorable familia.

## Escasez de agua en Aranjuez

En el barrio de Aranjuez hace días se viene sufriendo una insoportable carencia de agua que tiene al vecindario en gran alarma.

Allí ahora no se puede contar con tan imprescindible elemento ni para hacer los alimentos, mucho menos, para los aseos

indispensables.

Esto reviste caracteres muy serios que denuncian un completo abandono de las autoridades respectivas quienes no han tratado de remediar al menos en parte alguna esta calamidad.

### Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

### Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

**BOTICA LA VIOLETA**

## Se establecerán dos asilos para corrección de menores

Es una necesidad sentida e indispensable.

El proyecto para la fundación de estos asilos se encuentra ya en el Congreso, y en las actuales sesiones extraordinarias se emitirá esta ley, que

juzgamus de alta importancia.

Nuestros legisladores pondrán su mayor interés por dotar a la nación con obras de tal naturaleza que tienden al bien social, y que urge establecerlas a la mayor brevedad posible.

## HARINAS

### TRIUNFO LEON DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

**A. BRESCIANI**

## En Crotina se acostumbraron a la situación

Conversamos esta mañana con un amigo que reside en Crotina, y nos manifestó, que la situación anormal que a todos por igual mantenía bajo una marcada excitación nerviosa, va calmando, mediante cierta conformidad forzosa.

Se nos dice, que los temblores han desaparecido, pero los ruidos subterráneos siguen o-

yéndose con frecuencia. También se nota un ascenso de tierras que demuestran ser principio de cerros o montañas en lugares que antes eran enteramente planos.

Pero con todos estos fenómenos visibles, el vecindario no se alarma y van entrando en el surco de la tranquilidad.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

**Solicitudes al Apartado No. 340.**

**PRECIO: ₡ 2.00**

## AGENTES

Suplicamos a nuestros agentes se sirvan cancelar todas las cuentas atrasadas que tengan con esta Administración. De lo contrario nos veremos obligados a formar una LISTA NEGRA que publicaremos a su tiempo.

## CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. —DAVID ROJAS FLORES.

## SUCESOS DE LA COMARCA

# PETROLEO CRUDO Y NO ARMAS

La gente de la Capital, del interior como decimos los portefios, está pendiente del sísmógrafo del Observatorio Nacional. Esas grandes listas de temblores publicadas a diario por los periódicos mantienen en perpetua alarma a los tranquilos habitantes de San José. Así a nosotros también nos tiene la tranquilidad en zozobra ese gran sísmógrafo del mar. Que pasa un barco a distancia de la costa, que llega y no atraca al muelle; que una lancha nueva vino cargada de botellas, que otra patió para Bluefields, sucesos son todos que ponen a murmurar a los limonenses. Y todo por venir diciendo que aquí va a aparecer el epicentro de una revolución formidable que, como la encabezada por aquel don Miguel Primo de Rivera, nos pondrá bajo el yugo de un Directorio Militar. La verdad es que de donde menos se espera salta la liebre y Limón, que no ha dado sino cocos, bananos y paludismo desde antaño y ahora según los médicos la viruela va adquiriendo cierta aureola revolucionaria, y si abril no pasa volando, El Jobo y Santa Rosa serán nada.

Un noche de estas, la del miércoles, nos fulmos a la cama llenos de pánico, como si hubiera anuncio de terremoto. Los que estaban con la vista puesta en el horizonte tuvieron la mala suerte de ver pasar luces en dirección al Suroeste. Y las siguieron y a poco la dirección cambió hacia el Oeste y de pronto pareció que se acercaban a la costa. Pero con sorpresa de los curiosos las luces fueron dejando ver que se trataba de un barco que había anclado, según cálculos, a cinco millas de Limón, a la altura Wesfalia. Nada, que el barco es sospechoso y trae armas y las va a desembarcar, porque ya no es una luz blanca la que se ve, sino una roja y otra verde. Además, en lo que desde aquí parece la playa, hay también movimiento de luces. No queda duda, son armas las que vienen. Lo mejor será dar parte al Comandante de Plaza para que investigue.

Así fueron los comentarios de la gente en la noche del miércoles 2. Cada cual sospechaba de aquel buque anclado a cinco millas de Limón y se preguntaba por qué había buscado aquel refugio, a esa hora de la noche, serían como las siete, estando el puerto a tan corta distancia. Aún cuando otras veces, a la misma hora, el capitán de cualquier buque hubiera puesto el ancla en sitio menos aparente, para las gentes de la noche del miércoles, aquella era la primera vez que suceso semejante acontecía. Algo viene a hacer ese buque que tan maliciosamente pasa a larga distancia del puerto y luego busca la desembocadura de un río para resguardarse de los vientos de la noche. Ahora preparan una revolución y como ésta hay que hacerla con armas, ese barco sospechoso las trae y por allí serán desembarcadas. Con este pensamiento buscamos el reposo de la almohada y nuestra imaginación siguió como araña loca desenrollando todo el ovillo de su seda.

Amaneció y fuimos al muelle. Buscamos el buque misterioso ó contrabandista, a la al-

tura de Wesfalia. A poca distancia, esperando la visita de las autoridades sanitarias había tres barcos. No vimos en el sitio que esperábamos, el que nos había atormentado durante la noche. Sorprendidos preguntamos a un curioso si hacía mucho tiempo que estaba allí. Vi salir el sol, nos replicó. Y no vió que rumbo tomó un barco que anoche vieron muchas gentes anclar como a cinco millas al Suroeste? "En eso mismo ando yo, volví a replicarnos y dicho barco no es o-

tro que ese de carga, pintado de negro que está al costado del holandés."

Lo esperamos a que estuviere más a nuestra vista y luego con estos ojos, que en la oscuridad de la noche del miércoles habían divisado luces y señales desusadas, leímos el gran nombre puesto sobre la chimenea de aquel barco de carga:

"Harry, Farnum, Sinclair Oils"

Limón, Abril.

EL VIGILANTE

## ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

## La Directiva del Club Sport La Juventud

Mata Redonda, 9 de Abril de 1924

Señor Director de LA VOZ Ciudad.

Tengo el gusto de comunicarle que el Club Sport "JUVENTUD" de Mata Redonda, en Sesión General verificada el lunes 7 de los corrientes, procedió a elegir la Directiva que ha de fungir durante el resto del presente año, elección que dió el siguiente resultado:

Presidente, don Francisco Soto H. Vice-presidente don Alfonso Zeledón V. Tesorero, don Israel Vargas. Secretario don Jorge Zeledón, Prosecretario don Humberto Zamora V. Bibliotecario don Rafael Angel Piedra. Vocal 1º propietario don Manuel A. Vindas. Vocal 2º propietario don Alejandro Arias. Vocal 1º suplente don Pedro Coto. Vocal 2º suplente don Enrique Muñoz. Capitan General don Gabriel Oviedo.

El cuerpo Honorario quedó formado así:

Don Eduardo Garnier  
" José María Zeledón B.  
Dr " Federico C. Alvarado  
Lic " Ricardo Fournier  
" Manuel Rodríguez  
Lic " Zacarías Guerrero  
" José Kokemper  
" Moisés G. Aguilar  
" Calixto Madrigal  
" Miguel Jiménez  
" Alberto T. Brenes

En la misma sesión se tomaron también los siguientes acuerdos:

1—Aprobar los Estatutos presentados por la Comisión designada para elaborarlos y que regirán desde la fecha de su aprobación. Y 110—Solicitar el ingreso de la primera división de este Club a la Liga Nacional de Foot-Ball de segundas divisiones, con los colores amarillo y negro, correspondientes a camisa y pantalón respectivamente.

Del señor Director muy atto. s. Sr.

J. ZELEDÓN VENEGAS  
Secretario

## De Sardinal

No es preciso soñar uno en grandezas para ser grande ni gritar desafortadamente para ser fuerte. La grandeza de un hombre no consiste, pues, en soñarla, sino en vivirla; y su fuerza en otros aspectos, mas nunca en los gritos.

Decimos esto porque hemos visto cómo gritan y patean los unos, y la arrogancia con que se dicen grandes los otros.

Nosotros hemos seguido muy de cerca y en silencio a los unos y a las otras; y hemos sacado de nuestra pobre observación, la conclusión que arriba ya dejamos apuntada. Yo me sé por qué escribo éstas cosas; y algunos que las han visto y oído, tal vez se las imaginen: Y más se las deben imaginar, aquellos que las han sentido. —Los que andamos a paso regular y en silencio, somos por lo general tontos, ignorantes y mal nacidos.— Los sabios, los ingeniosos; son aquellos que van por el mundo gritando y en cada plaza pública, y sin anunciarse, hacen oír su voz de Heraldos del saber. ¡Oh! ahí es de verlos y de oírlos!

Qué gritos, qué palabras!

Ellos son la encarnación del *verbus*, el norte de las muchedumbres. Ante ellos, Demóstenes se agacha y Castelar se arrodilla.

Porque cuando tales grandezas se desbordan la honradez no tiene diques, ni murallas la vida privada. Y a todo esto, el digno auditorio aplaude. Entonces el hombre grande se calla; abre desmesuradamente los ojos; mira desdeñosa y arrogantemente a sus oyentes, saca su pañuelo, se frota las manos y la frente alternativamente para continuar sus descabelladas sandeces. A todo esto, la moral toda sucia y andrajosa se arrebujaba en un rincón y entristecida, solloza tiembla y llora. Más ¡ay! que cuando más amargo es su llanto, altiva se levanta y con un dejo de desprecio grita: "¡Nada, quasi hoy he perdido un reino, talvez mañana conquistaré un imperio!"

GIL BLAS DE CARRILLO

Sardinal Marzo de 1924.

# Empleados cesantes

Con motivo del incendio de estos días son varios los dependientes que han perdido su trabajo. En este honrado elemento conocemos algunos que son padres de familia y otros con serias obligaciones.

La situación para este personal es harto grave y nos pone a meditar seriamente.

Se nos dijo ayer, que cada dueño de establecimiento reconocerá siempre los sueldos de sus empleados por el tiempo que dure esta paralización,

basándose en la fórmula que adoptaron los señores González Hnos. con los suyos, al encontrarse en idéntico caso.

Ojalá resulte cierta esta noticia que nos suministró uno de los comerciantes perjudicados, a fin de no agravar la situación de estos buenos servidores, que son muy dignos y merecedores a que se les guarde en tales momentos de crisis aguda, esta justa consideración.

## La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

## Piedades N. de San Ramón

En este lugar fué alarmante el primer día de temblores. La pulpería de don Hipólito González, cuya casa es de madera, sufrió mucho—Dos piezas de ese edificio fueron destruidas y el tejado de barro cayó totalmente, volcándose los armarios y las lezas quedaron hechas pedazos. Las casas de madera que existían frente a la de González también cayeron en el segundo temblor, que por suerte sus habitantes se salvaron por estar reunidos con la familia González. Los caminos

en varios lugares fueron cerrados con derrumbes de paredes que cayeron de uno y otro lado. Se abrieron grandes grietas en ciertos lugares. El pueblo aún se encuentra alarmado y temeroso.

Los vecinos desean que se les arregle los caminos, pues es ya se acerca la estación lluviosa y en ese tiempo se ponen intransitables. Ojalá la autoridad Política proceda al trabajo para bien de los moradores.

*Corresponsal Viajero*

### VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido  
De venta en todas las Boticas

### Domingo de Ramos

Mañana se iniciarán en la iglesia de la capital los oficios de la Semana Santa con la bendición de las palmas como Domingo de Ramos.

Nuestros templos católicos hacen ya sus preparativos para la celebración de los actos religiosos según costumbre de todos los años.

### LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ **NEOBIOS** ++

Representante: E. de Benedictis  
Apartado 467

### En el Ayuntamiento

No pudo verificarse la sesión ayer noche por falta de quórum.

Sabemos que algunos municipios se quejan del tiempo perdido en las sesiones. Han verificado ya tres reuniones sin que conocieran la orden del día. A esta falta de seriedad débese que no hayan comparecido todos. Solamente asistieron don Paco Amerling, Pochet, y Sotela. También hicieron alto de presencia, el señor Gobernador, el Fiscal y el Procurador.

### A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

### El próximo Congreso de mayo se reunirá en el Teatro Ncnal.

Se dice que la sesión inaugural del Congreso, se verificará en nuestro gran Teatro Nacional.

En el proscenio se colocarán todos los Pedres, y en los palcos, plateas y butacas todos los invitados oficiales.

Debido al mal estado de las altas localidades estas permanecerán cerradas para el público, no permitiéndose la entrada a ninguna persona que no lleve su legítima invitación.

El acto será revestido de toda la seriedad posible.

El señor Administrador espera órdenes para comenzar los arreglos que son necesarios a fin de tener todo el local listo y bien acondicionado para la fecha indicada.

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José, Marzo 27 de 1924.

## LA REFORMA

### Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

## LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros  
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

## MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Avenida  
Fernández Ouel



Teléfono No. 256  
San José, C. R.

## CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

## SE ALQUILA

Alquilo casa de madera, grande y elegante en San Francisco de Mata Redonda. Informes con **GUSTAVO RODRIGUEZ** en la cantina contigua al Teatro Adela o en el mismo barrio de San Francisco de Mata Redonda.

## Busque la próxima edición



# EL FUNEBRE CORTEJO DE HOY

## La capital conmovida ante los sagrados despojos de Marcelino García Flamenco y demás compañeros de Armas mártires de una horrenda tiranía

Desde las primeras horas de la mañana, se notó en la capital un extraordinario movimiento. Todos iban con dirección al Edificio Metálico, en cuyo lugar se encontraban los sagrados despojos de aquel grupo de héroes de Marcelino García Flamenco, Selim Arias Durán, y Francisco Jiménez.

Toda la Avenida del Morazán estaba inundada por numeroso público, que aguardaba impaciente el paso del fúnebre cortejo.

Los niños de nuestros planes de enseñanza ocupaban las esquinas para presenciar el desfile y así sucesivamente, en forma escalonada, se veían grupos de escolares, portando guirnalda de flores en sus manecitas que arrojaban al pasar los restos, cubriendo en ellas el camino que conducía al sagrado lugar destinado para su última morada.

En el salón "Ester Silva" estaba el catafalco que sostenía los restos de los héroes. ¡Bello y hermoso cuadro presenciámos! Los maestros, maestras, militares, paisanos compañeros de revolución, todos confundidos, se disputaban el puesto de honor para seguir velando el sitio aquel en que reposaban los restos del maestro del soldado y de sus compañeros de martirio de aquella sangrienta encrucijada.

Todo revestía tristeza y santidad.

Grupos numerosos de familias sin distinción de clases cru-

zaban por el salón presenciando el hermoso acto que Costa Rica tributaba como justo homenaje al valor y al ideal de los héroes, que supieron ofrecer su vida por darnos libertad y amor a la familia y pueblo costarricense.

Sus compañeros de armas permanecieron haciendo guardia de honor, hasta que llegó el momento de iniciar el desfile para el Cementerio.

Eran las 9 horas, cuando se dió el aviso de la partida.

Los restos del maestro, bajaron en hombros del General don Jorge Volio, Lic. Antonio Alvarez Hurtado, Diputado don Adriano Urbina, don Abel Paniagua y Juan Rafael Meneses C., compañeros de armas del maestro soldado.

Los restos de los otros héroes Selim Arias Arias y Francisco Jiménez, bajaron en hombros de Chepe Arias (hermano de Celim), don Juan Luis Vargas, Clímaco Pérez, Jesús Bonilla, Marino Meneses C., Claudio Meneses C. y Amadeo Vargas.

### Los discursos fúnebres

A un lado del edificio se levantaba la tribuna, que fué ocupada primeramente por el Director de la Escuela Normal don Omar Dengo, quien pronunció un discurso en representación del Magisterio.

La oración de don Omar merece un párrafo aparte. Tuvo conceptos bellísimos para el hombre superior, para el maestro que vino a revelar a esta

juventud el servicio heroico de la Justicia.

Manifestó el sublime orador, que sentía la ausencia de los niños, pues su palabra en el fondo del corazón estaba destinada para ellos.

Tuvo frases y párrafos de gran valor al describir la majestad y vocación del mártir, y del apóstol Marcelino García Flamenco. Analizó los momentos de su vida cuando la luz del cielo penetró en el corazón del hombre, para producir con sus rasgos de libertad la explosión del héroe.

Se refirió el orador, a la vida admirable del maestro hombre, en aquella siniestra epopeya de Buenos Aires, terminando su ración con un párrafo bellísimo; de que el héroe García Flamenco, representaba en aquella hora terrible, el corazón de Costa Rica, que en su vuelo audaz recorría la selva huyendo del martirio de los sicarios.

Le sucedió en el uso de la palabra el General don Jorge Volio, quien tenía la representación de los revolucionarios del Sapoá para rendir este último homenaje a la memoria de sus compañeros, ante aquellas sagradas reliquias, extraídas de una fosa en que reposaban los héroes.

El General Volio, manifestó, que sus compañeros de armas, habían hecho bien en delegarle facultades para tomar parte en aquella apoteosis, llevando la palabra en un acto tan serio, a

presencia de las sagradas cenizas de los héroes.

Expresó que no era orador de muchedumbres, sino que era el espíritu amante de la verdad, aunque ésta fuera dolorosa.

Con ardor patriótico comenzó el General Volio su oración fúnebre, extrañando que en aquel acto no estuvieran recibiendo idénticos honores otros soldados que también fueron héroes, pues que sucumbieron como todos en manos del sicario por defender la libertad de la República, ultrajada siempre—hoy como ayer—por un grupo oligárquico que pretende usurpar los derechos del pueblo. ¿Dónde están los restos del General García Osorno? ¿Por qué se entregaron en la frontera de Nicaragua los restos de un soldado que Costa Rica reclama con orgullo como preciado tesoro para tributarle los honores que le corresponden? Aquí debieran estar esos restos que faltan para disfrutar de la sublime apoteosis.

Vienen cuatro compañeros y en el Jobo no menos de 20 revolucionarios cayeron al plomo del enemigo. Reclama sin miedo la verdad, a la Comisión que nombró el Gobierno, y le pregunta: dónde están los huesos de José Trejos, de Rafael Vargas y de tantos otros que también como estos, ofrecieron su vida por darnos a Costa Rica transformada, tal como era el ideal y programa de la revolución.

No está en el poder, el Gobierno que elevamos a aquel grupo de revolucionarios con nuestra sangre? ¿Hubo dificultad en buscar y traer esos restos de hermanos nuestros, que allá duermen ignorados en la selva? (un murmullo se oía en el público y todos los expectadores, fijaron su mirada en el señor Presidente de la República que pasó a ocupar un lugar próximo a la tribuna).

El General Volio, sin inmutarse, continuó su discurso valientemente, terminando con una protesta formal por no estar allí los despojos de todos los héroes sacrificados en aquella sangrienta epopeya.

Finalizó su oración diciendo: estamos todos ante las cenizas sagradas de algo que es para nosotros un santuario, contrayendo todos los revolucionarios un deber, al velar por estos restos benditos con toda la grandeza de la Nación costarricense.

(El orador fué interrumpido por una lluvia de aplausos de la multitud que invadía todas las calles).

De allí partió el cortejo para el Templo de la Música, y luego procedirse al desfile hacia el Cementerio General.

### Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volanta de 4 ruedas y 1 caballo para ídem. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

### Teatro Moderno

SABADO 12 de Abril

A las 7 p. m.

### El Valle del Silencio

por Alma Rubens

A las 8:30 p. m.

Estreno! Herbert Rawlinson en la conmovedora cinta

### LA PRISIONERA

### Variedades

Mañana soberbios Estrenos

### AMERICA

Edificio contra temblores

Próximamente Grandes Novedades

### Teatro Adela

Muy pronto grandes Novedades

### El problema de palpitante actualidad - Los medidores de agua en costa Rica

Muy comentada ha sido por la prensa, en estos últimos tiempos, la disposición municipal de aplicar a las propiedades de San José los medidores de agua como determinante solución del problema de la escasez de la misma, problema que ya de tiempo a esta parte preocupa en mucho a la Honorable Corporación Municipal. Pues bien, a pesar de ser tan traído, llevado y comentado el asunto de los medidores pocas son las personas entre ellas municipales y empleados municipales que se dan cuenta de la arbitrariedad cometida por el Municipio en contra de unos pocos propietarios. Quiero decir que, mientras un propietario "compra el agua a precio de oro", los demás propietarios en mil varas a la redonda pueden darse el lujo de utilizarla, en la cantidad y uso que a bien les venga. ¿Es esto justo o razonable? ¿En qué país del mundo [a excepción de Costa Rica] las leyes se aplican solamente a un número reducido de ciudadanos a vista y presencia de todo un pueblo republicano? Al decir anteriormente que algunos, muy pocos propietarios, compran el agua a precio oro, no creí exagerar. Por ello invito a personas interesadas en este asunto a que den un vistazo a los recibos

que ha expedido la Municipalidad, en estos últimos trimestres por impuesto de agua, a los propietarios que en suerte les ha caído la bendición de los "modernos aparatos."

Demos por sentado el caso de que todas las propiedades de la capital tuviesen los medidores de agua. ¿Quedaría así solucionado el problema del agua? Fácil es de comprender que no. La población aumenta de manera asombrosa día por día, y esa población necesita agua, cueste lo que costare.

Y aquí veremos el caso de que lo que se necesita son nuevas fuentes y no medidores. Entonces sí que el problema no tendrá solución. Divídase la población y háganse nuevos tanques para cada sección, que lo que en Costa Rica abunda es agua. Pero eso sí, háganse tanques bajo la dirección de personas competentes en la materia, y nunca de personas, que con sus yerros vayan luego a maltratar a todo un pueblo.

Para terminar quiero preguntarme: ¿dan o no provecho los medidores de agua? A lo que contesto enfáticamente: si se trata de solucionar la escasez de dinero en las áreas municipales, sí; pero si es la del agua, no.

Jaimé Gálvez G.

### Llano Grande de Mora

Aún está en la mente de los buenos vecinos de este lugar, el salvajismo, proceder efectuado en noviembre del año pasado, por algunos sujetos que arrojaron bombas a la escuela y repito que esa acción debería haberse castigado con el peso de la ley si se hubiera dado con esa patrulla indigna de estar entre la gente.

Aquí hay individuos sanos como los Bermúdez, D. Benjamín Mora, los Elizondo, los Chacón y otros por el estilo, pero en cambio hay unos que son una verdadera calamidad.

La Junta integrada por los señores Guerrero, Mora, etc. parece que son parientes o entrelazados, y siendo así, el Municipio debiera elegir personas que no sean familiares y buscar en el pueblo gente idónea y magnánima, como los hay para esos puestos.

El que intenta contra una señorita, merece que no ocupe puesto alguno y sobre esto podría decirse algo sobre cierto sujeto pero ya con esto, el pueblo lo señala con el dedo.

Se desea que se arreglen los caminos. Don Chalo Retana y su hermano don Jesús se ausentaron de Picagres lo que se siente por ser buenos e importantes vecinos.

Corresponsal Viajero

Imprenta Braosé hermanos